

Desinterés de los jóvenes por la política sube al 72%

Retroceso. Preocupación por asuntos nacionales del segmento, que creció en el “estallido”, bajó a niveles de hace más de una década.

Marcelo González Cabezas
 Que la política está desprestigiada es una realidad y un reciente estudio elaborado por el Centro de Investigación en Comunicación, Literatura y Observación Social de la Universidad Diego Portales (Ciclos UDP) y por la empresa de investigación Feedback Research ratifica lo anterior, pero enfocado en la población juvenil.

Se trata de la Encuesta Jóvenes, Participación y Medios 2024, aplicada en octubre y en noviembre pasados a mil jóvenes de 18 a 29 años que habitan los principales centros urbanos del país, para lo que fueron elegidas 49 comunas (cinco de la Región de Valparaíso, cinco de la Región del Biobío y 34 de la Región Metropolitana).

La finalidad del trabajo -que se realiza anualmente desde 2009- es proporcionar un panorama detallado sobre su posición ideológica, su uso de redes sociales y también sus actitudes hacia la tecnología.

Y uno de los resultados que llama la atención es que la participación política en este grupo vuelve a niveles bajos, como los observados hace más de una década. A ello se suma una visión pragmática de la actualidad.

De esta forma, el denominado “Estallido Social” -iniciado en octubre de 2019 y uno de los hitos políticos y sociales más importantes que ha vivido Chile desde el retorno a la democracia, con la política en el centro del debate público y tomando una relevancia inédita para las generaciones más jóvenes del país- ha ido perdiendo su efecto.

Ello se refleja en el hecho de que las formas tradicionales de participación, como la asistencia a manifestaciones o pertenecer a organizaciones sociales, profesionales o laborales, sólo son reportadas por uno de cada diez jóvenes.

Nicolle Etchegaray, investigadora de Ciclos UDP y coordinadora ejecutiva de la encuesta 2024, señala que “desde 2022



Los jóvenes se caracterizan hoy por su individualismo y poco interés por la política. / AGENCIAUNO

hemos visto de forma sostenida un decrecimiento de las actitudes más colectivistas, más de movilizaciones, por lo que descubrimos no nos sorprendió... Los jóvenes se han ido poniendo, según podemos ver en distintos indicadores, más pragmáticos y más preocupados de lo individual. Cada año iban matizando sus respuestas sobre la necesidad de cambios y la rapidez de ellos”.

Por ello detectaron que las formas de participación política más recurrentes entre los jóvenes durante 2024 están relacionadas con el uso de redes sociales. Pero menos del 30% de los jóvenes dice que ha expresado su opinión por esas vías en el último año, y poco menos de una cuarta parte le ha

dado “like” a una funa durante el mismo periodo.

“La única forma en la que participan es así, una forma poco costosa, fácil y sin esfuerzo. Y más encima son pocos. También los menos comentan en sitios de noticias, pero las maneras tradicionales de participar en política o en otras áreas muestran niveles muy bajos”, precisa Etchegaray.

“Si segmentos importantes de la sociedad consideran que no tiene sentido ni les interesa dar cuenta de sus intereses, ellos no se canalizan y la democracia se convierte en un espacio en el que pequeñas minorías, eventualmente las más informadas, son las que se ven representadas”, agrega

Las preocupaciones

En consonancia con lo anterior, el estudio enseña que el interés por los temas políticos ha disminuido considerablemente, pues el 72% de los jóvenes se muestra indiferente o poco interesado por los asuntos nacionales, un aumento respecto del 66% registrado en 2023.

Y al preguntar a los encuestados por el problema que más afecta a los chilenos, se reportaron preocupaciones similares a

las de la población general.

Un 41% de la muestra mencionó a la delincuencia o la inseguridad/temor, mientras que el 28% se inclinó por los temas asociados a la seguridad económica, como la inflación, el costo de la vida y la cesantía.

Pero al cambiar el foco y preguntarles “¿Cuál es el principal problema que te afecta a ti?”, la jerarquía cambia: la delincuencia sólo es mencionada por el 22%. En cambio, un 42% respondió que le preocupan aspectos ligados al trabajo, como la falta de oportunidades laborales, la cesantía y los bajos sueldos. Y a salud mental también surgió entre las preocupaciones, con un 5%.

“Esta pregunta fue incorporada en 2024 porque de forma permanente en las encuestas se consulta a nivel general sobre el principal problema, pero a nivel personal eso no se hacía... Nosotros tenemos ganas de empezar a incluirla, ya que nos evidencia que existe una brecha entre lo que se percibe que afecta al país en términos abstractos y lo que en realidad afecta personalmente, en concreto, a la vida de las personas. La idea es ver cómo aquello evoluciona”, plantea la representante de la UDP.

CIFRAS

28%

Aprueba la forma en que el Presidente Gabriel Boric está conduciendo el gobierno.

25%

Votó blanco, nulo o no votó en las elecciones comunales y regionales de octubre.

52%

Dijo que lo sucedido por el “Estallido Social” fue una protesta legítima, pero se salió de control.

42%

Dijo que se identifica con una postura política de centro.

43%

Señaló que adhiere a alguna religión.

Pandemia y “estallido”

Según Etchegaray, “la pandemia (2020 a 2022), que abarcó un periodo mayor que el “estallido” (2019 y 2020), fue una etapa muy dura, que dejó secuelas en los jóvenes. Les marcó un antes y un después, y en lo relativo a la política estamos volviendo a los porcentajes de interés previos a octubre de 2019... Es decir, el ‘estallido’ fue una suerte de excepción, pues desde antes se hablaba y escribía sobre la desafección política en los jóvenes, algo que en todo caso también se da en el resto del mundo”.

Ese estado se refleja en apatía, alejamiento, incredulidad, desconfianza y una mirada crítica de los jóvenes hacia a la política.

“Los jóvenes se han ido poniendo, según podemos ver en distintos indicadores, más pragmáticos y más preocupados de lo individual”.

NICOLLE ETCHEGARAY
 Universidad Diego Portales